



LES INTERVENANTS

TÉMOIGNAGES :

TRANSMISSION AUX JEUNES GÉNÉRATIONS

Mercredi 5 février 2025

De 9 H à 17 h

Hémicycle du Conseil Régional

1 place Adrien Zeller - Strasbourg





Floriane Barbier

Responsable du Lieu de
Mémoire au Chambon
sur Lignon

Après une maîtrise en Archéologie - Histoire de l'art à l'Université Lyon 2 et un master en Valorisation et Médiation des Patrimoines à l'Université Montpellier III, elle a rejoint le Lieu de Mémoire en tant que médiatrice culturelle pour son ouverture en 2013. Le Lieu de Mémoire au Chambon-sur-Lignon (Haute-Loire, France) est dédié à la conservation et la transmission de l'histoire d'accueil et de résistance des habitants du « Plateau » pendant la Seconde Guerre mondiale.

Depuis 2020, elle est responsable du Lieu au sein du Mémorial de la Shoah, fondation d'utilité publique.



Valérie Cudkowicz

Responsable media
Association Aloumim

Valérie Cudkowicz, née à Strasbourg, a travaillé dans divers secteurs avant de s'installer à Jérusalem en 2008. Créatrice du site JérusalemFutée.com, elle est également bénévole dans plusieurs associations locales. Issue d'une famille qui a dû fuir l'Alsace en 1939, elle a aidé son grand-père à obtenir la médaille des Justes Parmi les Nations. En 2018, elle rejoint le comité de rédaction de la revue Mémoire Vive et met en place des rencontres "Zikaron BaSalon" en Israël pour partager les témoignages des enfants cachés pendant la Shoah.





Josiane Devaux

Secrétaire perpétuelle
de la Fondation Claude
Levy

Maintenant l'école, c'est terminé pour elle ! Après avoir enseigné les Lettres Classiques et dirigé un collège non loin de Strasbourg, Josiane s'investit dans d'autres projets passionnants. Ainsi en est-il de la fondation Claude Levy enfant juif caché : « nous envisageons et proposons des actions comme des passages de témoin, transmission nécessaire aux jeunes générations, d'autant que le temps passant, la mémoire risque de s'estomper. »



Gaby Hochman

Témoin direct

Gaby Hochman, membre d'Aloumim, l'Association israélienne des enfants cachés en France pendant la Shoah, a consacré ses efforts à transmettre la mémoire des personnes qui l'ont sauvée enfant. Elle est née à Nice en 1941, ses parents avaient fui Metz en Lorraine en 1940. En 1943, après que les Allemands occupèrent Nice, Gaby et ses frères furent confiés à l'OSE pour être cachés. Leur mère fut arrêtée et déportée à Auschwitz. La famille récupéra les enfants du réseau de sauvetage Marcel et les décida de les cacher dans une institution catholique à Mende, La Providence, dirigée par Sœur Emilienne.





**Irena Kowalczyk-
Kedziora**

Ancienne fonctionnaire
du Conseil de l'Europe

Irena Kowalczyk-Kedziora, ancienne fonctionnaire du Conseil de l'Europe et de la Commission européenne, vit entre Strasbourg et Bruxelles. Titulaire de maîtrises en droit et en philologie romane de l'Université de Varsovie, sa carrière a toujours visé à respecter la dignité humaine et promouvoir l'entente au-delà des différences. Elle présentera Janusz Korczak (Henryk Goldszmit), médecin et pédagogue polonais, dont l'œuvre a inspiré la Convention des droits de l'enfant des Nations Unies.



Jeanne Piffault

Consultante pour la
Fondation

Après l'obtention d'une licence d'histoire à l'Université Clermont-Auvergne, Jeanne Piffault poursuit sa formation en Master : religions, histoire et sociétés à la Faculté des Sciences Historiques de Strasbourg où elle est diplômée en 2023.

Lors du colloque du 5 février 2025, elle présente une figure controversée de la résistance en Auvergne, Monseigneur Gabriel Piguet, pétainiste, qui contribua à secourir et à cacher des enfants juifs durant l'Occupation. Il fut reconnu juste parmi les Nations en 2001.





Carole Reich

Docteur en sciences politiques, maître en droit

Fonctionnaire internationale au Conseil de l'Europe de 1974 à 2014. Elle a créé la Fondation Claude Levy, enfant juif caché, en mémoire de son époux.

Il a co-rédigé en 1986 la biographie « Un inconnu nommé Chevènement », publiée par La Table Ronde. En outre, il a mené une enquête inédite et rédigé un récit de 100 pages sur « L'Affaire de Theil-sur-Vanne / 18-21 août 1944 ».



Daniel Reyt

Modérateur du colloque.

Daniel Reyt, a commencé sa carrière comme journaliste de presse écrite, travaillant à Ouest-France puis à L'Est Républicain de 1976 à 1988. En 1990, il a fondé à Strasbourg, l'agence de communication Citeasen, qui a été reprise en 2018 par deux cadres de son équipe. Entre 2016 et 2017, il a été initiateur et président de l'Union des Conseils en Communication (UCC)



Frédéric Rognon

Professeur de théologie protestante

Ministre de l'Église protestante unie de France (EPUdF) et professeur de philosophie à la Faculté de théologie protestante de l'Université de Strasbourg, il a publié l'autobiographie en deux volumes de Magda Trocmé. Le premier volume, *Souvenirs d'une jeunesse hors normes*, a été publié par les Presses universitaires de Strasbourg en 2017, suivi du second volume, *Souvenirs d'une vie d'engagements*, en 2021.





Muriel Rosenberg

Présidente de l'association
des amis du Lieu de
Mémoire du Chambon-sur-
-Lignon

Après une Licence en Géographie à la Faculté de Lyon, elle a vécu en Angleterre puis enseigné l'Histoire-Géo au Lycée français de New York. De retour à Paris, elle a effectué toute sa carrière professionnelle dans un cabinet d'audit et de conseil international .

Sa retraite lui permet de se consacrer à l'histoire du Chambon-sur-Lignon. Une partie de sa famille, de. Ils y passaient une grande partie des vacances mais ne parlaient jamais de ce qu'il s'y était passé pendant la guerre jusqu'à ce qu'elle j'assiste en 1989 à la projection du film de Pierre Sauvage « Les armes de l'esprit » et que épouse à cette même période un juif d'origine hongroise ayant survécu enfant à la déportation. Elle s'est informée en profondeur sur l'histoire du Plateau . Le Chambon est connu pour avoir hébergé, selon les auteurs, entre 500 et 5000 juifs pendant la guerre. Elle donc voulu tenter de retrouver ces réfugiés. Elle a publié un livre « Mais combien étaient-ils ? » en 2021 et travaille actuellement à un second ouvrage, un dictionnaire donnant pour chacun de ces réfugiés l'essentiel de leurs parcours entre 1939 et 1945.



Sylvie Tissier

Formatrice-coordinatrice -
Equipe francophone de la
Maison Anne Frank
(Amsterdam)

Après des études en philosophie, histoire et droit, et des expériences professionnelles dans le domaine éducatif, Sylvie Tissier rejoint en 2014 l'équipe francophone du département éducatif de la Maison Anne Frank d'Amsterdam. Les projets culturels et pédagogiques visent à faire connaître l'histoire d'Anne Frank et à lutter contre toute forme de discriminations, en s'appuyant sur les faits historiques pour construire des repères au présent.

